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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
FINANCIAMIENTO PÚBLICO A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
FINANZAS DE PARTIDOS LIBRAN BAJA MILITANCIA: CRECE 10% FINANCIAMIENTO PÚBLICO EN 4 AÑOS 
Por Lorena Sandoval 
Mientras la adhesión ciudadana a una militancia partidista en Querétaro, en los últimos cuatro años, representa 
apenas el 3.3% del padrón electoral del estado, el financiamiento público destinado a los partidos políticos ha crecido 
en más de 10%, al pasar de 126.1 millones de pesos en 2021 (año electoral) a 139.1 millones para 2025. Y es que el 
gran reto para los partidos políticos no está en la ampliación de su base militante sino en la obtención del umbral 
mínimo del 3% de la votación durante cada proceso electoral, y aunque entre más votos tengan más dinero les dan, 
también ganan con el crecimiento de la población y su registro en el padrón electoral. Porque la bolsa presupuestal 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) para financiamiento público de los partidos políticos se 
reparte entre los que hayan obtenido el registro, sin importar la cantidad de ellos. Para determinar cuánto de ese 
dinero corresponde a cada partido con registro, las autoridades electorales multiplican el número total de 
ciudadanos inscritos en el padrón electoral con fecha de corte al 31 de julio de cada año, por el 65% del valor diario 
de la unidad de medida y actualización (UMA). De ahí, el resultado se distribuye en forma igualitaria el 30% y el otro 
70% se hace de forma proporcional, de acuerdo al porcentaje de votos que hubiera obtenido el partido en la última 
elección de diputados inmediata anterior. De acuerdo con el último reporte del Instituto Nacional Electoral (INE), 
actualmente 64 mil 565 personas están afiliadas a algún partido político, lo que representa apenas el 3.3% del padrón 
electoral queretano que registra a 1 millón 947 mil 393 ciudadanos. En 2021, eran 54 mil 931 militantes, apenas el 
2.32%, es decir, un aumento de poco más de 9 mil personas, mientras que el presupuesto creció más de 13 millones 
de pesos. Para el ejercicio fiscal 2025, el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó una bolsa de 
139 millones 128 mil 384 pesos para el financiamiento ordinario y específico de seis partidos con registro vigente, 
contra los 126.1 millones de 2024. El PAN, con 13 mil 423 militantes, recibirá 45 millones 154 mil 291.70 pesos. 
Morena, con 16 mil 726 afiliados, tendrá 42 millones 349 mil 108.74 pesos, siendo las dos fuerzas con mayores 
prerrogativas; la base de militancia conjunta alcanza el 1.3% de la población estatal. El PRI, con 11 mil 380 militantes, 
será asignado con 14 millones 339 mil 914.04 pesos, cifra cercana a la de Movimiento Ciudadano, que con 7 mil 612 
miembros obtendrá 13 millones 208 mil 648.25 pesos; y el PVEM con 6 mil 906 afiliados accederá a 13 millones 690 
mil 945.07 pesos. Además del financiamiento público, los partidos podrán recibir aportaciones privadas de su 
militancia por hasta 133 millones 770 mil 836.85 pesos en conjunto, con un tope de 192 mil pesos anuales por 
simpatizante. En ese rubro, el PAN tiene permitido captar hasta 43.4 millones, Morena 40.7 millones y el PRI 13.7 
millones. Finalmente, el Consejo General del IEEQ aprobó el presupuesto global del instituto para 2025 por 232 
millones 146 mil 690 pesos. De ese total, el 60% será destinado al financiamiento de los partidos políticos, mientras 
que el resto cubrirá el funcionamiento operativo del organismo. (DQ 5) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/local/finanzas-de-partidos-libran-baja-militancia-crece-10-
financiamiento-publico-en-4-anos-22813121 
 
ELECCIÓN JUDICIAL LOCAL 
 
HASTA 837 CANDIDATOS EN ELECCIÓN QUERETANA 
Por Lorena Sandoval 
Para renovar al Poder Judicial de Querétaro, los queretanos deberán elegir hasta entre 837 candidatos, de acuerdo 
con el predictamen de reforma judicial aprobado en comisiones de la Legislatura local. Es de recordar que en 
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Querétaro, se renovarán puestos de 13 magistrados y 80 jueces en el 2027. Cada cargo de magistrado del Tribunal 
Superior de Justicia podrá tener hasta nueve personas en la boleta, ya que el Poder Ejecutivo, el Legislativo y el 
Judicial podrán postular hasta tres aspirantes cada uno. El modelo plantea un procedimiento inédito en la entidad: 
la elección de magistraturas se realizará a nivel estatal y la de jueces por distrito judicial. En ambos casos, el Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) será responsable de organizar la jornada electoral, contabilizar los votos, 
emitir resultados y entregar constancias de mayoría. La asignación de cargos se hará de forma alternada entre 
mujeres y hombres. El dictamen contempla que el Tribunal Superior de Justicia se integrará por once magistrados 
con un periodo de nueve años en el cargo, con opción a reelección. La presidencia del tribunal se renovará cada dos 
años, y recaerá en quien obtenga la mayor votación en su elección correspondiente. Cada poder deberá emitir 
convocatorias públicas, transparentes y accesibles para seleccionar a sus candidatos. Las personas interesadas 
deberán cumplir con los requisitos legales, presentar un ensayo de tres cuartillas y entregar cinco cartas de 
recomendación. Un Comité de Evaluación —conformado por cinco personas de reconocida trayectoria jurídica— 
valorará la experiencia, conocimientos, honestidad y buena fama de los aspirantes. (DQ 6) 
 
DENUNCIAS 
 
OPINIÓN | MEDIO SIGLO 
Busca PT factura de pintor. Tan débil como el intento de Carlos Rentería por figurar, también con sus bardas, en el 
proceso interno de llamada 4T. Rentería no pinta ni con las pintas que no ponen nervioso a nadie, menos al PAN o 
Morena, pero lo que sí provocaron fue acentuar el descontento que existe en el PT contra quien fue su representante 
y actualmente es su secretario de Afiliación, sobre todo por el tema del origen del dinero para la promoción del 
expriista, al grado de que se ha propuesto auditar las finanzas del partido para ver que lo que reciben del IEEQ no se 
vaya en la promoción de sus aspiraciones. (DQ 2) 
 
https://oem.com.mx/diariodequeretaro/analisis/medio-siglo-23383780 

 
PARTIDOS POLÍTICOS 

 
PRI 
 
ASOMBRA A ABIGAIL ARREDONDO DENUNCIA DE ANTONIO MACÍAS 
El proceso legal iniciado por el exsecretario general del PRI en Querétaro, Antonio Macías, contra el Comité Directivo 
Estatal del partido continúa su curso, confirmó Abigail Arredondo Ramos, presidenta estatal del tricolor. Aunque 
evitó dar detalles por estar en curso la demanda, advirtió que el exmilitante “lo quiere politizar”. “Su tema es laboral. 
Él sí metió una denuncia. Pensamos que no lo iba a hacer, sí lo hizo. Es que uno, bueno, se asombra”, declaró 
Arredondo en entrevista. Detalló que la demanda se presentó hace unas semanas y que el PRI ya emitió su primera 
respuesta legal. (DQ 5) 
 
MORENA 
 
EXPULSA MORENA A EXPRIISTA 
La Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena resolvió cancelar el registro del expriista Juan José Jiménez 
Yáñez en el padrón nacional del partido, por incurrir en violencia política en razón de género, de acuerdo con un 
documento que circula en redes sociales. Indica que la resolución fue aprobada con fundamento en los artículos 49 
y 54 del estatuto del partido y surtió efectos a partir del 13 de mayo de 2025. El proceso se deriva de una denuncia 
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presentada en 2023 por Rufina Benítez, entonces dirigente estatal del partido y actual diputada federal, quien acusó 
a Jiménez Yáñez por expresiones en su contra, como referirse a ella como “Rufina de Herrera”. La Comisión consideró 
fundados los agravios y procedió a ordenar la baja del exdiputado del padrón de militantes. (DQ 6) 

 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: FINANZAS DE PARTIDOS LIBRAN BAJA MILITANCIA 
Aumento de ciudadanos inscritos en Padrón Electoral los beneficia económicamente. 
 
N: EL EXTRA EL MEJOR 
Presenta Felifer Macías a deportistas con discapacidad el programa más importante en la historia de la capital. 
 
AD: MEDIRÁN IMPACTO DE VETAR CELULARES 
La titular de la Secretaría de Educación indicó que realizarán un diagnóstico sobre la restricción de teléfonos a 
menores en escuelas. 
 
EUQ: AUMENTA MÁS DE 3% PRECIO DEL METRO CUADRADO DE VIVIENDA 
De acuerdo con estudio, Querétaro es la décima entidad a nivel nacional con mayor costo, con un promedio de 24 mil 
227 pesos hasta marzo. 
 
CQRO: AMÉRICA DEFENDERÁ SU REINADO ANTE TOLUCA EN LA FINAL DE LA LIGA MX 
En la final, las Águilas buscarán su cuarto título consecutivo de la Liga MX ante Toluca, que eliminó a Tigres. 
 
PA: FUI ELEGIDO PAPA SIN NINGÚN MÉRITO: LEÓN XIV 
Inició ministerio con el deseo de Iglesia unida como fermento de un mundo reconciliado. 
 
P: CRECIÓ 41% EL NÚMERO DE USUARIOS DE QROBÚS EN EL ÚLTIMO AÑO 
Cifras. En un año, el sistema Qrobús aumentó un 412% su número de usuarios, pasando de 352 mil a más de 497 mil 
pasajeros mensuales, según datos del INEGI con este crecimiento, Querétaro supera a otras ciudades del Bajío y del 
norte del país. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
GOBERNADOR IMPULSA INICIATIVA PARA EVITAR LA TRATA DE MENORES DE EDAD EN ESPACIOS 
TURÍSTICOS 
El gobernador Mauricio Kuri dio a conocer sobre una nueva iniciativa de ley para proteger a las niñas, niños y 
adolescentes, ahora en los espacios que brindan el servicio de hospedaje. Indicó que se trata de una medida 
necesaria, justa y urgente por lo que agradeció a Tanía Palacios, a la Asociación Corazones Mágicos y la fundación 
Freedom por la iniciativa para la protección de las infancias. (DQ 6) 
 
REALIZAN DIAGNÓSTICO EN ESCUELAS SOBRE IMPACTO DE RESTRICCIÓN DE CELULARES 
La secretaria de Educación, Martha Soto, informó que actualmente se realiza un diagnóstico sobre el impacto de la 
restricción de celulares durante clases en escuelas de educación básica. Con estas acciones, se indicó que podrán 
conocer si en Querétaro hubo una reducción en las denuncias por violencia digital en las escuelas, así como una 
reducción de la distracción durante el horario de restricción de celulares en la jornada escolar. Mencionó que una 
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vez concluido y al conocer los resultados, las escuelas determinarán qué conductas se incluyen como sancionadoras 
dentro de sus normativas. (AD) 
 
SECRETARÍA DE DESARROLLO URBANO Y OBRAS PÚBLICAS ASEGURA QUE CÁRCAMOS EN PASEO CINCO DE 
FEBRERO FUNCIONAN ADECUADAMENTE 
El secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, José Salgado, aseguró que los cárcamos que se encuentran sobre 
Paseo Cinco de Febrero se encuentran funcionando de manera adecuada. Por ello, para esta temporada de lluvias no 
se prevé que se presente algún riesgo para la población que se encuentra en la zona o que circula por ahí. Mencionó 
que los otros cárcamos que se encuentran en otros puntos donde usualmente se presentan inundaciones en la Zona 
Metropolitana, funcionan de manera adecuada. (AD 8) 

 
MUNICIPIOS 

 
FAMILIAS, PRIMER RECHAZO QUE ENFRENTA COMUNIDAD LGBT+ 
El núcleo familiar suele ser el primer espacio donde las personas LGBT+ enfrentan rechazo, lo que puede derivar en 
problemáticas graves como la drogadicción, el alcoholismo, la situación de calle o incluso tendencias suicidas. En el 
marco de la Jornada de Cuidados LGBT+ HomoLesboBITransFobia, se expuso la necesidad urgente de abrir espacios 
de diálogo e inclusión, comenzando desde los hogares. Rolando Valdez, director del Instituto Municipal de Derechos 
Humanos e Inclusión Social, señaló que el 11% de la población en Querétaro se identifican como LGBT+, y de ese 
grupo, un 5% presenta tendencias suicidas a causa del rechazo familiar. (Quadratín) 
 
RETIRAN 400 KILOS MÁS DE CABLES EN DESUSO EN TECNOLÓGICO, QUERÉTARO 
El Municipio retiró 400 kilogramos de cables en desuso en Avenida Tecnológico, en el tramo entre Avenida Zaragoza 
y la calle Hidalgo. Esta acción forma parte del Plan Orden, iniciativa enfocada en mejorar la imagen urbana y 
recuperar el orden en espacios públicos de la ciudad. El operativo fue realizado en conjunto con 12 empresas 
proveedoras de servicios de cableado, entre ellas Telmex, Total Play, Izzi, AT&T y Axtel. Esta colaboración permitió 
coordinar esfuerzos para desmontar infraestructura obsoleta y liberar la vía pública de elementos visualmente 
contaminantes. Participaron la Secretaría de Movilidad, la CMPC y la Secretaría de Servicios Públicos Municipales, 
quienes brindaron apoyo técnico y operativo para asegurar que las maniobras se realizaran de forma segura y 
eficiente. (Quadratín) 
 
ANUNCIAN FERIA DE EMPLEO EN TOLIMÁN DURANTE JORNADA “AQUÍ CONTIGO” 
El presidente municipal de Tolimán, Alejo Sánchez, informó que este miércoles 21 de mayo se llevará a cabo una 
Feria de Empleo como parte de la Jornada “Aquí Contigo”, en la que se espera la presencia del gobernador Mauricio 
Kuri. Sánchez detalló que tres empresas con presencia estatal ofrecerán vacantes durante esta jornada: Wallenius 
Wilhelmsen, Bosch e Interceramic, las cuales están en busca de talento especializado para diferentes áreas. (AD) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
EMPRESAS NO TIENEN PRISA PARA ELABORAR PLAN PARA REDUCIR JORNADA LABORAL 
Eduardo Castillo, secretario general de Transformación Sindical, afirmó que las empresas en Querétaro no 
manifiestan resistencia a la implementación de manera gradual de la jornada laboral de 40 horas a la semana para 
los trabajadores; sin embargo, no tienen prisa por comenzar a elaborar planes de producción que se ajusten al nuevo 
periodo de tiempo en que los colaboradores prestarán su servicio. (CQRO 8) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 
Va el PRI por el menos peor. esagustín el más billetudo. Tiendas vs ecommerce. esagustín el más billetudo. 
Aunque él niega su autoría, la publicidad de Agustín Dorantes ya es la más prolífica de todos los aspirantes panistas 
a la candidatura para gobernador. No es el único ni el más avanzado en la carrera al 2027, pero sí destaca como el de 
más alto presupuesto. Llenó primero la zona metropolitana con bardas y lonas, para invadir ahora la región de San 
Juan del Río y rebasar, por mucho, las otras campañas “espontáneas” de bardas relacionadas con Marco del Prete y 
“Felifer” el futurista Macías. Quién sabe quién está detrás del proyecto, pero vaya que hay billete. Va el pri por el 
menos peor. Todo lo contrario en el cadavérico PRI, donde ya no miden al mejor sino al  “menos peor” rumbo al 
2027 cuando batallarán para conservar el registro. Tan mal andan que ese  “menos peor” es René Mejía, ex alcalde 
de Amealco, que ni con todo el aparato municipal a su servicio pudo reelegirse en la presidencia municipal, ahora 
tan ansioso que ya hasta lo cuelan en encuestas amañadas que hacen su agosto en mayo. Así de flaca la caballada. 
Tiendas vs ecommerce. El evento Hot Sale no integró a las cadenas locales de comercio y servicio, por eso los 
integrantes de las cámaras empresariales decidieron lanzar "La Gran Escapada", que será en las mismas fechas que 
el otro evento del comercio electrónico. Aunque lo lanzaron como una gran campaña de ofertas, aún no hay difusión 
de los comercios que participarán y los descuentos que habrá. Mientras que el “hot sale” fue lanzado desde la semana 
pasada con gran publicidad a nivel nacional. Profes piden ayuda. Pese al enorme escepticismo que reinaba entre el 
magisterio sanjuanense, la USEBEQ les ha cumplido cada uno de los compromisos encaminados a prevenir 
agresiones y falsas acusaciones contra los profesores, como pasó con la maestra "Tere". En días pasados se reunieron 
con integrantes del nivel preescolar para encaminar un protocolo de actuación para estos casos, hay diálogo, trabajo 
y entendimiento. (DQ) 
 
LOS HIJO DE LA CORNETA  
Irrefutables los avances de qrobús. Uno de los temas que han generado cambios sustanciales en Querétaro en la 
propuesta política de Mauricio Kuri es, sin duda alguna, el tema del transporte público en el que, por cierto, el 
gobierno ha invertido poco más de 4 mil millones de pesos. El objetivo era muy claro para el titular del ejecutivo 
estatal. No se trataba de cambiar las reglas del juego de lo que habían sido esfuerzos fallidos en otras 
administraciones para mejorar el tema del transporte público. Intentos que hizo en su tiempo Ignacio Loyola con 
Transmetro; luego, de manera muy limi tada, Francisco Garrido con pocos cambios de fondo; en el turno de José 
Calzada se implementó el sistema RedQ que tuvo muchos altibajos; muy a pesar de que se buscó por todas las formas, 
que los concesionarios se pusieran las pilas y “quisieran” o “pudieran” hacer las cosas mejor, cosa que 
lamentablemente, no ocurrió. A Pancho Domínguez el tema del transporte público, le sirvió como una de las anclas 
más poderosas de su campaña y luego de su gobierno. Fue en esa administración cuando comenzaron los cambios 
sustanciales. Uso de tarjeta de prepago; carriles confinados para el Qrobús y nuevos camiones que, aunque de 
fabricación china, servirían para iniciar el cambio de fondo. Pero no fue sino hasta el gobierno de Mauricio Kuri que 
se logró un cambio verdadero en este tema. Los avances son irrefutables. Además de asumir la responsabilidad del 
transporte público, el gobierno del estado literalmente desapareció a los viejos y marrulleros concesionarios que 
tuvieron que hacerse a un lado. Kuri agarró el toro por los cuernos y compró camiones de la marca Mercedes Benz 
con la más alta tecnología para sustituir las chatarras que quedaban de los modelos anteriores. Estableció la tarifa 
“Unidos” que es, por cierto, la más baja en todo el país para el transporte público. No cambió las reglas; cambió el 
juego. Incorporó a mujeres operadoras; sacó el dinero en efectivo que se usaba y estableció nuevas formas de 
exigencia para que el sistema funcionara. Hoy, el sistema de transporte público mueve a cerca de 500 mil personas 
al día; se han establecido rutas nocturnas; rutas rápidas; paradas dignas para los usuarios y ha habido cero 
tolerancias a cualquier caso de omisión o malos tratos de los choferes que fueron capacitados y recontratados. Hay 
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que decir que el experimentado, Gerardo Cuanalo ha dado muestra de entrega, visión, inteligencia y decisión para 
“agarrar el toro por los cuernos” como lo hace el gobernador para ofrecer no explicaciones, sino respuestas claras y 
contundentes en este tema que tiene un profundo sentido social ¿No lo cree? El músculo social de las mujeres en 
El Marqués. En el municipio de El Marqués, el alcalde Rodrigo Monsalvo realizó una reunión-comida-fiesta con cerca 
de 10 mil mujeres de aquella demarcación para celebrar con ellas, ni más ni menos, que el día de las madres en medio 
de un ambiente de camaradería y entusiasmo para fortalecer la institución familiar y sus valores en la zona 
metropolitana. Sabe muy bien el alcalde que el trabajo político requiere de un amplio apoyo social y que las políticas 
públicas deben estar orientadas hacia el bien común porque, la oportunidad de servir y de trabajar por los demás 
que da la política, tiene un marco regulatorio que llega a los límites de las acciones y de los resultados frente a la 
sociedad. Se requiere de un presidente municipal que haga; que construya; que aliente a hacer las cosas bien y que 
sirva de punto de unión entre lo que falta y lo que hay que hacer para cumplir con su importante responsabilidad. 
Le ha caído el veinte de que la familia es el mejor vér tice para no perder el rumbo del trabajo político y que, además, 
también requiere disciplina, convicción y capacidad para sumar a la causa de su gobierno y las del gobernador Kuri, 
para fortalecer la que pueda ser la propuesta política en los próximos años para el municipio que hoy gobierna y 
también para el estado en general. Se nota, muy de cerca, la mano y el consejo del experimentado sheriff, Enrique 
Vega que sabe muy bien que la política es servicio. Buena escuela. Altura de miras y gran gesto de entereza 
política. Altura de miras; madurez política; cortesía política; pru dencia y hasta respeto institucional que se agradece 
frente a la sociedad que es, cada vez, más exigente de las formas y de los tiempos políticos del alcalde de Querétaro, 
Felifer Macías que reconoció el trabajo, visión y esfuerzos de su homólogo de Corregidora, Chepe Guerrero que esta 
semana anunció en los medios locales que “si le interesa la gubernatura del estado”. La convicción de trabajar y 
servir al instituto político que les ha dado la oportunidad de ser protagonistas del cambio, los obliga a redoblar 
esfuerzos sin perder la brújula y siguiendo, a pie juntillas, los protocolos de unidad y trabajo para poder participar 
con propuestas claras y efectivas, en la lucha política y electoral del 2027. Parece que es urgente que alguien le diga 
al dirigente estatal del PAN para que den muestra de la unidad, respeto y trabajo en equipo para dar a conocer las 
diferentes propuestas de quienes quieren jugar en el próximo proceso electoral. Si el alcalde se mantiene con esas 
formas diplomáticas, seguramente, abonará para ir consolidando la propuesta albiceleste y, en consecuencia, se 
pueda convertir en una propuesta para la misma ciudadanía. La entereza política ayuda a que, de la misma manera, 
la misma ciudadanía comprenda con toda puntualidad, que lo importante es sumar esfuerzos, al menos, en la zona 
metropolitana y San Juan del Río, donde se concentra el 70 por ciento de la población total del estado. Es por eso que 
estas señales de diplomacia política ayudan mucho a que los otros  “suspirantes”, mantengan una postura clara y 
firme para sumar y multiplicar y no para dividir o restar dentro de las matemáticas electorales. ¿Ya lo veremos? De 
huevos en la canasta alimenticia. Causó hilaridad y buenos comentarios, la forma política del discurso del 
secretario de Desarrollo Social, Luis Nava, quien acompañó al gobernador del estado en la reciente gira por la zona 
serrana del estado donde se trabajó en los programas “Contigo y tu Bebé” con el que se pretende apoyar 
económicamente y con enseres para el abasto alimentario en los primeros mil días de vida de los niñitos nacidos en 
Querétaro en este 2025 y con la finalidad de reducir los márgenes de pobreza y desnutrición que se atienden a través 
de estas políticas públicas. Pero fue en el momento de la presentación del programa  “Contigo en tu mesa” donde el 
secretario de Desarrollo Social se refirió, de manera chusca, a “que le vamos a echar huevos” y se refería a la canasta 
que, de igual manera, la canasta alimentaria pasó de 14 a 23 productos, incluyendo un cartón de huevos para el 
consumo de las familias más necesitadas de todo el estado. El secretario sabe bien que la mejor manera de consolidar 
sus propuestas políticas en un futuro inmediato será a través del trabajo que tiene que realizar y que, además, son 
auditables; están bajo la observancia de las autoridades y son, en todo momento, absolutamente transparentes 
porque no se puede ni se deben utilizar con fines electorales ya que eso constituiría un grave delito electoral. Nava 
Guerrero ha dicho que está comprometido en trabajar y que la instrucción del gobernador Kuri es que los apoyos 
sociales lleguen a todas las comunidades de los 18 municipios y, muy particularmente, con los más pobres de los 
pobres. De esta manera, el compromiso del gobierno del estado es que se pueda apoyar a las familias queretanas con 
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productos esenciales de la canasta básica y que, con huevos, se pueda mejorar la calidad de vida de quienes requieren 
de este complemento alimenticio para salir adelante. Va caminando bien el secretario. Solemne proclamación de 
la Basílica de El Pueblito. Es muy importante para Corregidora y para Querétaro. Chepe Guerrero, el joven alcalde 
de aquella demarcación acudió como invitado de honor de las autoridades eclesiásticas de la diócesis de Querétaro 
y de la iglesia católica en México y El Vaticano con la Elevación y Solemne Proclamación de la Basílica de Nuestra 
Señora de El Pue blito; misma que fue presidida por el Nuncio Apostólico en México, y representante del Papa 
recientemente nombrado, León XIV, Excmo. Sr. Arzobispo Joseph Spiteri, quien se mostró ampliamente complacido 
por la fuerte fe católica que prevalece en ese municipio de la zona metropolitana de Querétaro. En armonía y con 
muy buena disposición el alcalde de Corregidora se mostró agradecido con los jerarcas de la iglesia católica por 
semejante reconocimiento para la virgen de El Pueblito a la que acudieron más de tres mil ciudadanos de aquella 
demarcación. El nombramiento se llevó a cabo luego de que, en el pasado mes de enero, el recién fallecido Papa 
Francisco había otorgado el título de Basílica Menor al Santuario de Nuestra Señora de El Pueblito, en 
reconocimiento a su relevancia histórica, litúrgica y pastoral, al ser considerado como un centro espiritual de gran 
relevancia desde hace, poco más, de 300 años para los fieles católicos de Querétaro y de diversas regiones del país 
y, muy particularmente, para la diócesis de nuestro estado. Una bendición que, seguramente marcará, una vez más, 
los destinos de los vecinos y oriundos de El Pueblito además de las autoridades ci viles que encabeza el alcalde Chepe 
que sabe perfectamente bien que estas acciones constituyen los valores y prin cipios más sentidos de los habitantes 
de El Pueblito. Enhorabuena. Y amor a la UAQ con Miguel Vega. Un tema de mucho fondo, fue la designación del 
doctor Miguel Ángel Vega Cabrera, como Presidente del Patronato de la UAQ para el periodo del 2025 al 2027 con el 
único compromiso de servir; de atender; de trabajar; de hacer crecer a nuestra máxima casa de estudios y que, como 
lo dijo en su discurso,  “se trabaje con amor a la UAQ” para lograr lo que, para la comunidad universitaria tiene que 
ver con la posibili dad de fortalecer la identidad institucional; el trabajo social y hacer de la universidad pública, el 
mejor lugar para de fender la historia moderna de Querétaro y, por qué no, de nuestro país. En el auditorio Fernando 
Díaz Ramírez y junto a la rectora Silvia Amaya Llano y del gobernador del estado, Mauricio Kuri, el exitoso abogado, 
por cierto, egresado de la UAQ, empresario, hombre de negocios y docente en la preparatoria sur; es también familiar 
directo de importantes universitarios y maestros maestras de gran respeto social. Ese día estuvieron presentes, los 
más importantes actores sociales que han hecho grandes esfuerzos en favor de la universidad pública y de las 
diferentes corrientes políticas para afianzar la propuesta del doctor Vega Cabrera “de hacer de la UAQ, el mejor 
escenario para realizar un buen trabajo frente a la sociedad”. De todos los partidos polí ticos; ex rectores como el 
doctor Mariano Palacios Alcocer o la doctora Tere García Gasca; senadores como Agustín Dorantes y diputados 
federales como Luis Humberto Fernández y Tania Palacios; locales como Arturo Maximiliano; Sinhué Piedragil y 
representantes de las cámaras empresariales; el doctor Braulio Guerra, presidente del TSJ; presidentes municipales 
como Felifer Macías, Héctor Magaña y Rodrigo Monsalvo fueron testigos, entre otros muchos, de la profundidad del 
discurso del doctor Vega Cabrera que dijo lo que se tenía que decir. Por cierto, que llamó la atención de prominentes 
universitarios como el doctor Santiago Nieto y el diputado federal y ahora exrector, doctor Gilberto Herrera que 
brillaron por su ausencia en un ámbito eminentemente universitario en favor de Querétaro. Bueno, así fue este 
capítulo de la historia que hay que matizar para que cada quien ocupe su lugar y se ponga dónde cada uno puede o 
debe estar en la historia moderna de nuestro estado. ¿No lo creen? Los exgobernadores. Recientemente trascendió 
una fotografía que reunió a tres exgobernadores de Querétaro: Enrique Burgos García, José Calzada Rovirosa y 
Francisco Domínguez Servién. La imagen fue captada en el marco de un foro convocado por la Cámara de Comercio 
Española, cuyo objetivo fue reflexionar sobre el Querétaro de los próximos diez años. Este encuentro no puede 
entenderse como un episodio circunstancial. Representa, al menos en los hechos y en la forma, la convergencia de 
visiones que, a lo largo de años y décadas, dieron forma al Querétaro actual: un estado reconocido a nivel nacional 
por su estabilidad, paz social, seguridad y condiciones propicias para la inversión extranjera. Querétaro ha destacado 
como líder en sectores clave como la industria aeronáutica y automotriz, y ahora se proyecta hacia el futuro con el 
impulso de la tecnología, la inteligencia artificial, los sistemas digitales y la instalación de data centers de empresas 
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como Google y Microsoft. La fotografía de estos tres exmandatarios no representa sólo la coincidencia de tres figuras 
políticas, sino que simboliza la continuidad de un modelo de desarrollo sostenido, sólido y convincente, forjado tanto 
por gobiernos del PAN como del PRI. Este modelo ha permitido que el estado se consolide como uno de los más 
exitosos del país en múltiples indicadores. Reflexionar sobre Querétaro desde la perspectiva de quienes lo han 
gobernado no debe confundirse con el análisis del futuro político de una sola persona o de quienes ya están en plena 
carrera por una candidatura. En medio de un ambiente político que acelera los tiempos —con espectaculares, redes 
sociales, foros y recorridos— este tipo de ejercicios abre una ruta distinta: pensar en el Querétaro que queremos 
construir, más allá de las legítimas aspiraciones individuales. Este foro podría ser el primer espacio verdaderamente 
serio en el que no se habla de ambiciones personales, sino del porvenir colectivo del estado. La capital y la 
gubernatura son, sin duda, los espacios de mayor atención política, pero este tipo de encuentros nos recuerdan que 
el fondo debe ser el desarrollo de Querétaro, no solo la conquista de sus cargos públicos. La reunión entre 
exgobernadores debe leerse también como un mensaje de civilidad, comunicación, coordinación y cordialidad entre 
quienes, desde distintas trincheras, han compartido la responsabilidad de encabezar los destinos de nuestro estado. 
Esa unidad institucional puede y debe ser ejemplo de la fuerza con la que Querétaro debe avanzar hacia el futuro. No 
perdamos de vista este gesto. En tiempos de polarización y de urgencias electorales, hablar de visión compartida es 
ya un acto político de altura. Al que madruga… En la carrera panista por la candidatura a la gubernatura del Estado 
quien madrugó a sus posibles contrincantes fue Chepe Guerrero. De manera directa y sin evasiones, confirmó en días 
previos su aspiración. Sorprendió durante el café con Kuri el temple mostrado a preguntas expresas de un reportero. 
El foro era espectacular pero también resbaladizo, había que ser contundente y así fue, lo aprovechó. Con un trabajo 
de posicionamiento social y en calle, Guerrero Trápala se aleja de estrategias de marketing tradicional y hasta 
precipitado, buscando establecer un contacto personal con militantes y ciudadanía. Chepe, cercano a los dos más 
recientes gobernadores, sabe que la candidatura se gana con trabajo y el apoyo de la gente, una publicidad que es 
muy efectiva y orgánica. Tertulia. Doña Julia de la colonia Zapata le comentó al joven Donaciano de Huimilpan y 
además estudiante de Ciencias políticas en la UAQ que a la 4T le están saliendo errores tanto en la ejecución de obras 
o eventos que, hasta las es tructuras se han caído, tanto en la CdMx como en Estados que gobierna Morena, puentes 
construidos en el gobierno de AMLO se han fracturado; la entrega de prácticamente toda la familia del chapo Guzmán 
a las autoridades de EUA, sin que el Gobierno Federal tenga la mínima información de las negociaciones que hayan 
originado ese inimaginable acuerdo, a cambio de que y de cuanta información, eso y más se sabrá más temprano que 
tarde; o el lamentable accidente del barco escuela Cuauhtémoc, todo eso alcanzó a platicar mientras esperaban a que 
llegaran más Tertulianos, que segura mente prefirieron quedarse viendo el juego de América y Cruz azul. Finalmente, 
Don Vicente le preguntó al joven abogado Cervantes, si la autoridad electoral debería sancionar a todos los aspirantes 
de diferentes partidos, principalmente azules, en unas campañas publicitarias abiertamente en contra de las 
disposiciones legales y fuera de tiempos electorales, es un desorden sin el mínimo control de los dirigentes de 
partidos. La contadora Armenta volvió a señalar, que ninguna autoridad evita que los vagabundos, que por cierto se 
han incrementado en la ciudad, instalen sus dormitorios en bastantes puntos de la ciudad, que solo por mencionar 
dos, el primero el ubicado abajo del puente de Universidad y Bernardo Quintana donde existen tres “dormitorios” y 
también el que se encuentra en la calle 4 en su cruce con la 29, donde hasta perrera tie nen en un terreno que se 
presume debería ser área verde. El que siembra vientos… cosecha tempestades. Mal y de malas el gobierno de la 
4T, el descontento y la crítica continúan en aumento con muy sólidos argumentos, el gobierno se desgasta con el 
juicio popular ya más centrado, por ir aflorando todas las corruptelas del anterior sexenio. Ahora ya hay conciencia 
del cotidiano engaño que durante más de seis años ha sido el sistema para “gobernar”, y la gran diferencia entre lo 
que se dice y la realidad. Por lo mismo, las críticas y cuestionamientos de los ciudadanos causan mucha molestia al 
grupo gobernante y sacuden la credibilidad exhibiendo las mentiras. Por eso les urge acallar las críticas promulgando 
la Ley Mordaza. Con esto lograrían el control, el que se complementará con medios de difusión del estado —TV y 
radio del Bienestar— para un control absoluto y dictatorial. Elección en puerta, ya están preparados ante el fracaso, 
para anunciar que fue un éxito, que el pueblo bueno eligió a sus juzgadores. ¡Todo mal! Y lo complican por su poca 



 
 

 
 

LUNES 19 DE MAYO DE 2025 
 

 9 
 

visión y nula capacidad, mal anda el país y la presidenta con a, promoviendo chocolate y frijol del Bienestar, cuando 
hay cosas más importantes, piensa en una concentración tumultuaria en el Zócalo ¿ahora para qué? Pues, para 
conmemorar la muerte de Cuauhtémoc. Vamos de mal en peor.  (N 3) 
 
CELULARES 
La secretaria de Educación, Martha Elena Soto, anunció un diagnóstico para evaluar si prohibir celulares en las 
escuelas de Querétaro reduce el  ‘ciberbullying  ’o al menos evita que los alumnos se distraigan viendo videos en 
clase. Esperaremos para saber si la medida funciona, mientras las escuelas, en su autonomía, decidirán qué castigos 
inventar para los rebeldes que osen sacar el celular. “Que lo pongan en sus normativas”, declaró Soto, delegando 
responsabilidades a las directoras y los directores de los planteles. Por ahora, el decreto permite actuar, pero bajo 
ciertas condiciones. La mejor opinión la tendrán los padres de familia. Recortes. En San Juan del Río, se preparan 
para un recorte del 3.2 por ciento en las participaciones federales, lo cual podría dejar a la Administración con 40 
millones de pesos menos. La Secretaría de Finanzas del estado, en un gesto de cortesía burocrática, le envió un 
memorándum al Municipio invitándolo a “ser prudente” con el gasto público. Cabrera, quien ya vivió un recorte de 
50 millones el año pasado, cruza los dedos para que la recaudación federal “se mantenga estable”. Pero, por si las 
dudas, ya tiene un plan maestro: recortar la nómina del personal de confianza. El edil aseguró que esta poda no 
afectará las obras públicas ni los programas estrella de San Juan del Río. Contaminación. La CEA ha puesto sus ojos 
en El Pozo, esa zona de El Marqués donde los parques industriales parecen competir por el título de “Mayor 
Contaminante del Río Querétaro”. El vocal ejecutivo Luis Vega aseguró que la CEA libra una batalla “titánica” contra 
la contaminación hídrica. Apenas hace unos días, entregaron una planta de tratamiento en Calamanda, capaz de 
procesar tres litros por segundo con un sofisticado sistema anaerobio-aerobio. Se pensó que era una solución hasta 
que Vega confesó que siguen detectando descargas furtivas que convierten el río Querétaro en un coctel de desechos 
industriales. La planta funciona, pero el río sigue pidiendo auxilio. (AD 14) 
 
BAJA RESERVA 
Gobierno transparente. Ejercicios como el reciente cumplimiento de la declaración de "5 de 5" en el municipio de 
Corregidora, nos dicen, evidencia una alianza sólida en favor de la legalidad y la ética pública en el gobierno 
municipal que preside Josué Chepe Guerrero, pues no sólo genera confianza entre los habitantes de la demarcación, 
sino que marcan un precedente sobre cómo debe ejercerse el poder:  con apertura, respaldo institucional y, sobre 
todo, con impacto real en la vida de las personas. Con ello, Guerrero, nos refieren, demuestra tener no sólo voluntad 
política, sino también una destacado liderazgo que se rodea de instituciones fuertes, lo cual da como resultado un 
gobierno más eficiente, transparente y cercano a la ciudadanía. Sin llenadera. Nos dicen que Celia Maya va por otro 
jugoso salario que el Poder Judicial le da la oportunidad de cobrar. Si bien la expresidenta del Tribunal Superior de 
Justicia recibe una pensión de más de 150 mil pesos, nos cuentan que en su puesto en la Judicatura de la Federación 
alcanza más de 200 mil pesos al mes, pero si gana la elección del 1 de junio, que es lo más seguro, porque todo se 
está operando para que en el estado ella gane y arrase, podría llegar a cobrar unos 119 mil pesos mensuales como 
magistrada del Tribunal de Disciplina Judicial; ya hay instrucciones de que todos, y nos dicen,toooodos, voten por 
ella. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Encabezó nuncio apostólico proclamación de basílica. Que el sábado, el nuncio apostólico en México, Joseph 
Spiteri, presidió, acompañado por el obispo de Querétaro, Fidencio López Plaza, la proclamación como basílica del 
Santuario de Nuestra Señora de El Pueblito, a la que el presidente municipal de Corregidora,  “Chepe” Guerrero, 
asistió como invitado de honor. El nombramiento se dio después de que, en enero, el papa Francisco otorgara el 
título de basílica menor al Santuario de Nuestra Señora de El Pueblito, en reconocimiento a su relevancia histórica, 
litúrgica y pastoral, al ser un centro espiritual de gran importancia desde hace más de 300 años para los fieles 
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católicos de Querétaro y de diversas regiones del país. De acuerdo con la Dirección de Protección Civil del municipio 
de Corregidora, más de 3 mil personas acudieron a presenciar la misa solemne y, ante la alta afluencia de visitantes, 
fue implementado un operativo institucional a través de las secretarías de Seguridad Pública, de Movilidad y de 
Gobierno. Se reúne gobernador con embajador de Colombia. Que el gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri 
González, sostuvo un encuentro con el embajador de Colombia en México, Carlos Fernando García Manosalva, con 
quien abordó temas de interés para la agenda bilateral entre la entidad y el país sudamericano en materia de 
seguridad, cultura y economía. Kuri González recordó que durante los últimos años las corporaciones de seguridad 
del estado han reforzado su capacitación gracias a cursos impartidos por elementos de la Policía Nacional de 
Colombia, por lo que confió en que la buena relación se mantendrá con acciones de este tipo, en beneficio de los 
queretanos. Destaca SSPMQ disminución del 10% en delitos según reporte del SESNSP. Que la Secretaría de 
Seguridad Pública Municipal de Querétaro (SSPMQ) destacó que, una vez transcurrido el primer cuatrimestre de 
2025, hubo un descenso del 10 por ciento en la incidencia delictiva en comparación con el mismo periodo de 2024, 
tras la actualización de la estadística del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 
Según el SESNSP, de enero a abril de este año se registró una baja en la incidencia de los principales delitos 
patrimoniales, como robo a casa habitación, robo a negocio, robo a transeúnte en vía pública, robo de autopartes, 
robo de vehículo y robo en transporte público, entre otros. La SSPMQ agregó que, con base en la información del 
SESNSP, tan solo en abril se logró un decremento del 17 por ciento en la incidencia delictiva en comparación con el 
mismo mes del año previo. Por cierto que, en el municipio de Querétaro, policías estatales aseguraron cinco ‘laptops ’, 
cinco relojes inteligentes y 183 celulares que habían sido robados en una tienda departamental en el estado de 
Puebla y que eran trasladados en un autobús localizado en la terminal de autobuses de la capital. (CQRO 2) 
 
CARRILERA 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Sábado de gloria para Chepe. Nuncio y obispo en la Basílica del Pueblito. Presenta hoy Ley Escudo para 
Corregidora. Celebran militares al General Aponte Polito. A 39 años de la muerte de Ramírez Álvarez. Puerta del 
Cuartel El Pueblito. Josué Guerrero Trápala, presidente municipal de Corregidora, tuvo un sábado de gloria con la 
visita del nuncio apostólico Joseph Spiteri y el obispo Fidencio López para elevar a Basílica el histórico Santuario de 
Nuestra Señora del Pueblito. “Nomás esa bendición le faltaba al aspirante a la candidatura del PAN a gobernador y 
en la víspera de la entronización de su Santidad León XIV”  futureó uno de los colegas de la vieja guardia. -Bala 
Perdida ¡Presentes! Lo cierto es que también estuvieron y algo les habrá tocado a los senadores Agustín Dorantes 
y Lupita Murguía, también incluidos en diversas quinielas y encuestas de preferencias. Bueno, ahí andaba el veterano 
exalcalde y cuatro veces diputado Toño Zapata, que se confundía entre los padrecitos. Bala de Plata Blindaje. Por 
cierto, el alcalde Chepe Guerrero presentará hoy su novedosa “Ley Escudo” ante el Congreso de Querétaro, para 
garantizar certeza jurídica a los condóminos de desarrollos inconclusos y contra desarrolladores incumplidos. Los 
diputados tendrán la palabra. La Soldadera Grande. Cien años cumplió María Concepción Alcocer Montes (La Madre 
Conchita), distinguida religiosa queretana, cofundadora de la Facultad de Filosofía de la UAQ, recipiendaria de la 
medalla “Fray Junípero Serra” que otorga la Legislatura del Estado y autora de libros y textos. ¡Felicidades! -
Carabina 30/30- Valientes. Encabezados por el presidente de la Asociación de Militares Retirados del Estado de 
Querétaro, General Saúl Pascual Álvarez Rubio, celebraron el sábado una comida en su salón de la Colonia José María 
Arteaga, con dos motivos: el cumpleaños de su líder. El encuentro también permitió homenajear al General de 
División Sergio Aponte Polito, ex presidente del Supremo Tribunal Militar y ex comandante de varias zonas militares 
en las que combatió a los cárteles de la droga, antes de la política de los abrazos. Gracias por invitar. -El 
Historietario- De Memoria.  Autor del Centro Universitario, de Diario de Querétaro y de más de 20 libros sobre la 
historia local y nacional, el periodista, historiador, maestro y abogado José Guadalupe Ramírez Álvarez, muerto a los 
66 años, hace 39, a causa de una leucemia que la maledicencia catalogó como Sida, es un personaje imprescindible 
no solamente para contar el siglo XX, sino para entender la queretanidad.  Último de 12 hermanos y guadalupano 
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por destino –nació aquí el 12 de diciembre de 1920- el primer cronista estatal de Querétaro recibió esta encomienda, 
“la más bonita de todas”, del gobernador Antonio Calzada Urquiza, sin menoscabo de su paso por la rectoría de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (1971-76). La historia según Ramírez Álvarez se construye a partir de 
documentos y narraciones cuestionadas por la racionalidad, como la versión romántica sobre la fundación de 
Querétaro, con todo y el Apóstol Santiago trotando en el cielo mientras se trompeaban españoles e indios en una 
pelea arreglada por el comerciante Conín. Sin embargo, sus textos escritos entre 1946 y 1986, nutren aún a los 
estudiosos para conocer a doña Josefa Ortiz de Domínguez, incorporada a la ceremonia del Grito por el presidente 
José López Portillo a sugerencia suya, o para penetrar en los rincones del  “Teatro de la República, aula magna del 
derecho social”. José Guadalupe Ramírez Álvarez, víctima de habladurías que él alentaba y desafiaba por su estilo de 
vida incompatible con las reglas tradicionales, no ocultó nunca amores, rencores, devociones y orgullos. Era 
queretano, guadalupano, barroco y periodista.  Bajo esas divisas creó y dirigió el periódico Amanecer, enfrentándose 
al gobernador Juan Crisóstomo Gorráez en el movimiento del 58, hasta la obtención de la autonomía universitaria. 
Más adelante, en 1963, fundaría Diario de Querétaro, hasta la ruptura, dos años después, con el mandatario en turno, 
Manuel González Cosío, luego de organizar la fiesta de coronación de Xóchitl, un conocido homosexual. Y, finalmente, 
el fallido intento de hacer su propio periódico. No le faltaron ni inteligencia ni equipo, sólo el papel, entonces 
controlado por una paraestatal. Artífice de su historia y personaje indispensable del siglo XX queretano, José 
Guadalupe Ramírez Álvarez, hijo de un modesto cambayero de San Miguel de Allende y de una mujer que vendía 
tamales y atole, predijo en un texto premonitorio “después de todo, algo de mi superará la muerte”. En efecto, queda 
su obra, imperecedera, en la que destaca el Centro Universitario, construido en el Cerro de Las Campanas, a partir 
de un discurso pronunciado ahí precisamente, el 15 de mayo de 1972, ante el presidente Luis Echeverría Álvarez. 
Que, así como Juárez, le dijo, ordenó lanzar fuego y metralla en esa colina, para acabar con Maximiliano y su imperio, 
“a él le correspondía ordenar que se lanzara cemento, arena, cristales, hierro, para construir aulas, porque ahí se iba 
a hacer nuevamente México”. El primer mandatario aceptó.  Y así, el 20 de septiembre de ese mismo año recibió a 
los representantes de alumnos y maestros de la UAQ en Los Pinos, en donde Ramírez Álvarez expuso que la máxima 
casa de estudios tenía tres mil alumnos y una superficie de seis mil metros cuadrados, dos metros por estudiante, 
como en los panteones. Echeverría lo interrumpió: “ya no necesita…ya no me diga más. Va a tener todo”. Y al modo: 
¿Traen los planos? Sí. ¿Tienen los presupuestos? Sí. ¿Cuándo podemos empezar? Mañana. ¡Empiecen mañana! La 
anécdota nutre el libro  “El estilo personal de gobernar” de Daniel Cosío Villegas y es suficiente para reconocer la 
aportación de José Guadalupe Ramírez Álvarez,  que en las memorias dictadas a su discípulo Pedro Jesús Montiel 
Cárdenas y finalmente publicadas por Juan Trejo Guerrero, el cronista de la UAQ afirmó orgulloso: “Porque 
indiscutiblemente, aunque lo nieguen, aunque lo que sea, han sido obra mía, el Centro Universitario y los periódicos 
de Querétaro, Amanecer y Diario”. Y sí. -Fogonazo- Desde Japón con amor. Envió el ex rector de la UAQ José 
Guadalupe Ramírez Álvarez una postal con el siguiente texto, de su puño y letra, dirigido a Dolores Cabrera Muñoz, 
muchos años antes de que ella fuera rectora:  “Cuando nos casemos vendremos a este rincón de enamorados que es 
bellísimo, donde hay cada mujer, pero ninguna como tú”. Tengo copia. (PA 2) 
 
DESDE EL MONTÍCULO 
Por Jaime Robledo 
Claro espaldarazo de Sheinbaum a Kuri. STRIKE 1. La Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo se comprometió a 
iniciar las obras del tren México–Querétaro en el mes de abril, y para cumplir con su palabra visitó la zona el domingo 
por la tarde, sin duda no el día más atractivo, pero cumplió. El 28 de abril comenzaron oficialmente las obras del 
tren, y en ese marco, Sheinbaum señaló que antes de que concluya el mandato del Gobernador Mauricio Kuri, estas 
obras estarán terminadas. Fue un claro espaldarazo al mandatario estatal, al sugerir que será él quien tenga el honor 
de entregar una obra de gran relevancia para la región. Este gesto puede interpretarse como un acto de alta cortesía 
política, incluso además de la palmada que le dio como señal de “vas bien”. BOLA 1. La semana pasada, el 
exgobernador Ignacio Loyola difundió un video en el que recuerda que durante su administración se intentó 
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previamente construir un tren que conectará la capital del país con la de nuestro Estado. En su mensaje, expresó 
escepticismo sobre la posibilidad de concluir la obra en un plazo de dos años y medio, argumentando que la 
construcción de los puentes necesarios requeriría más tiempo. Sin embargo, consideró que sí será factible finalizar 
el tramo que va de la Ciudad de México a San Juan del Río, y que tanto el gobernador Mauricio Kuri como la presidenta 
podrán inaugurar esta importante obra juntos. BOLA 2. El mandatario estatal, al mencionar a las posibles candidatas 
a la gubernatura en 2027, mencionó a la diputada Tania Palacios Kuri, quien ha demostrado ser una legisladora hábil, 
logrando aprobar una ley por unanimidad, incluyendo el respaldo de Morena y aliados. Méritos suficientes, 
indiscutiblemente los tiene. El problema, como lo señaló el presidente estatal del PAN, Martín Arango, en el programa 
Causa Política de EXA, es que el blanquiazul respetará la ley contra el nepotismo, lo cual limitaría las aspiraciones de 
la diputada. Por ello, no es claro cuál postura prevalecerá. STRIKE 2. Es increíble que la CFE continúe enfriando los 
equipos de la planta termoeléctrica de Pedro Escobedo con agua limpia, recién extraída de dos pozos propios. Esto 
representa una muestra más de la ineficiencia de la paraestatal. La solución más práctica sería utilizar agua tratada 
con la calidad suficiente para no dañar los equipos, lo que permitiría ahorrar y liberar un gran volumen de agua que 
podría destinarse al consumo urbano. Esta es precisamente la estrategia que se busca aplicar a las industrias: que 
utilicen agua tratada en sus procesos. Sin duda, el futuro apunta hacia el uso intensivo de plantas de tratamiento, 
como lo contempla el Proyecto del Batán. BOLA 3. La inmovilidad de la Cámara de Diputados de nuestro Estado ha 
impedido que se concrete cualquier propuesta, incluida la presentada por el Gobernador, conocida como la Ley Kuri. 
Esta iniciativa no ha recibido objeciones, como quedó demostrado en las comisiones, donde fue aprobada sin 
dificultades. Sin embargo, el grupo opositor se niega a darle trámite en el pleno mientras el grupo mayoritario no 
acceda a discutir algunas de las leyes presentadas por Morena. El problema de fondo es la falta de trabajo político 
por parte de ambos bloques. Strike 3…Ponchado. Los destapes son lo de hoy y la pregunta es qué tan correcto o 
incorrecto es que se abran algunos funcionarios que desean contender para el 2027. En lo personal creo que es mejor 
hacerlo abiertamente en vez de las bardas que han aparecido en nuestra Ciudad y que todos desconocen. Solo Chepe 
Guerrero ha levantado la mano y el Gobernador señaló que el buen trabajo es el trampolín para puestos futuros. 
Entonces, ¿los demás deberían abrirse? Conste que es pregunta y me trae a la mente la gran frase de Don Fidel 
Velázquez que dijo: “El que se mueve antes, no sale en la foto” ¿será? (PA 7) 
 
CÓDICE QUETZAL 
Acierto. En Querétaro la prioridad son los niños, y es que luego de impulsar la Ley Kuri, el gobernador del estado se 
encuentra. respaldando otra ley, ahora con el sector hotelero, para reforzar la vigilancia de todas aquellas personas 
que ingresen con menores a los lugares de hospedaje. Reconocimiento. Este fin de semana se llevó a cabo la 
ceremonia de Elevación y Solemne Proclamación de la Basílica de Nuestra Señora del Pueblito, con lo que se marca 
la formalización del título de "Basílica Menor" otorgado en enero por el pontífice, en reconocimiento a la importancia 
histórica y espiritual del santuario. Un nombramiento que dará impulso al turismo religioso. Conveniente. Que 
siempre sí es válido utilizar las bardas como herramientas para destacar personalidades de la política, aseguró la 
diputada Gayou. Y es que luego de que criticara el uso anticipado de estas "herramientas" dijo que, si acaso llegara a 
pensar en postularse a un puesto mayor, ella también haría uso de este recurso. (CQRO) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Réplica. Nos cuentan que el gobernador Mauricio Kuri, a través de sus redes sociales anunció una nueva reforma a 
favor de las infancias, en la cual nos dicen, replicará la propuesta de la diputada Tania Palacios Kuri, en el sentido de 
que se obliga a prestadores de servicios turísticos a exigir identificación y relación legal con los menores que lo 
acompañan. Cuestionamientos. El fin de semana, los emblemáticos arcos de la ciudad se iluminaron en apoyo a la 
comunidad LGBTI+. Lo cual fue reconocido por miembros de la comunidad. Sin embargo, reclaman que el apoyo real, 
en el que se respetan sus derechos, sigue olvidado. Como muestra, recordaron que la aprobación de los matrimonios 
igualitarios se dio luego de un mandato judicial, mismo que se extendió a la fecha límite y pasó a regañadientes. 
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Desaparecidos. La elección de 2027 parece lejana, pero ya los partidos mueven a sus perfiles. Los azules con 
espectaculares, los guindas con declaraciones y reuniones federales, los naranjas sumando cuadros de otros partidos 
y a todo esto ¿qué pasa con el PRI? ¿Tiene gente para competir? Esta fuerza política parece muy reducida, pues se 
limita a las conferencias de los lunes, en donde abordan temas nacionales... desde lo local. ¿Les funcionará? Veremos. 
(P 2) 
 
EL ALFIL NEGRO  
Activo. Y muy activo anda el secretario de Gobierno del municipio capitalino: Federico de Los Cobos y no se trata de 
cerrar antros, sino de que respeten la norma y sus adeptos no corran peligro. De lo contrario: casa, chela y tele, como 
dice un clásico. (N 1) 
 
PROTECCIÓN DE LA INFANCIA  
El gobernador de Querétaro, Mauricio Kuri, anunció ayer el lanzamiento de una nueva iniciativa de ley para 
fortalecer la protección de la infancia. En febrero, arrancó con la denominada Ley Kuri para limitar el uso de teléfonos 
celulares por parte de las niñas y niños, y también para incentivar que usen menos las redes sociales y así eviten 
situaciones de violencia digital hacia los menores de edad. Hasta el momento se prevé que en los próximos días se 
apruebe este proyecto en el Congreso local y a nivel federal parece que el cabildeo tendrá que ser mayor para que la 
ley avance. En este sentido, la nueva propuesta de Kuri va en sentido de replicar la propuesta legislativa de Tania 
Palacios, quien en el Congreso federal impulsó una reforma en materia de turismo que obliga a los prestadores de 
servicios turísticos a identificar a los acompañantes de menores. El gobernador acompañará una reforma similar a 
nivel local, en la cual esperemos ver su contenido y cómo se dará la colaboración de todos los sectores involucrados. 
Lo principal es salvaguardar la integridad de los niños, por lo que cualquier esfuerzo será bien visto por la sociedad. 
(AD 2) 
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